

LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Lunes 2 de Mayo de 1898.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN



Administración de este Diario y en la del mismo, San Francisco, 32.

Se da la correspondencia al Administrador de **La Opinión**, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

CRÓNICA

Muchas veces, y en todos los tonos, nos hemos quejado los que en esta provincia tenemos la «funesta manía» de escribir para la prensa, de la falta de asuntos que merezcan el honor de una mala crónica. Verdaderamente, aquí, en estas islas, la vida es tan monótona y escasa de emociones que de ordinario transcurren los meses y los meses sin que «pase nada»... De ahí que cuando Pepe Franchy, Angel Guerra y otros compañeros mártires son víctimas de un arrechucho literario, se vean poco menos que el cazador en campo yermo, con la escopeta al brazo, y sin encontrar modo de lucir sus talentos.

Siendo esto así, parecía lo lógico que cuando en circunstancias especiales hubiese material abundante, miembros adecuados para llenar las columnas de los periódicos con otra cosa que no sea artículos soporíferos y cuentos hambres, nuestros cronistas—entre los que hay verdaderos literatos—hiciesen algo digno del arte y de la noble lengua castellana. Pues no señor, han llegado los refuerzos que nos envía la amantísima madre española, se ha transformado por completo la vida letárgica de nuestros pueblos, y apenas si en los periódicos han aparecido unas cuantas galeradas de esa prosa mazorril y desahogada, en que se escriben las gacetas cotidianas dando cuenta de los matrimonios y defunciones de las últimas 24 horas.

Y cuenta que hay tela que cortar. Desde el desventurado dulcero que perdió la *chaveta*, de tanto pensar en si perdería el pellejo en el caso de que viniesen los yankees, hasta los «Molles» de plazas y cafés, hay una variedad tal de tipos dignos de boceto, que sería suficiente á llenar más tomos que escribió el Tostado.

Yo puedo declarar á ustedes, y lo declaró aún á riesgo de que los pesimistas me excomulguen, que encuentro muy distraído cuanto está sucediendo. Deploro las desdichas de la patria y los horrores de la guerra, pero una vez en el yankee, ó en el burro, que tanto monta, lo mejor y más acertado es apurar los resortes del buen humor, supremo talismán de los pueblos meridionales.

Yo soy optimista, decididamente optimista, y no me escondo de manifestarlo así.

Thiers, ha dicho que «los optimistas calculan los resultados de las empresas por sus entusiasmos», y en esta teoría me refugio para dar la batalla á esos pajarracos de mal agüero que viéndolo todo de color de solana, suponen á España hundiéndose en los mares como la isla de San Borondón, ó partida en pedazos, al igual de Polonia, y repartida entre esos monstruos que se llaman «Grandes Potencias.»

Mi ardiente entusiasmo por España me hace ser optimista, y por eso tengo fé y espero tranquilo. Siempre que se quiere algo con entusiasmo se es optimista; de ahí que la madre considere á su hijo más perfecto que á los demás; que la novia tenga por el más fuerte y arrojado á su galán; que el esposo sea el último que lo sepa, y... que se yo cuantos otros ejemplos.

Un excéptico nunca es optimista, y un fanático no puede dejar de serlo. Pesimismo es lepra que corroe; optimismo es luz que vivifica. ¡Seamos pues optimista, y confiemos en el triunfo!

He puesto estos tres puntitos ó asteriscos para cortar el hilo filosófico en que me iba metiendo. No quiero asombrar á nadie con el poder de mi lógica, y «paso á ocuparme» del bombardeo.

A cada esquina me encuentro con un individuo que me pregunta: ¿Qué opina usted de la posibilidad de un bombardeo? ¿Cree usted que vendrá la es-

cuadra yankee? ¿Los ingleses, serán capaces...?

Ya puede suponerse que clase de españoles son los que formulan tal interrogatorio. Los del *Batallón de la ruca*, como los llaman por ahí, esto es, los que prefieren, armados de ruca, marcharse á hilar en el interior de la isla, á defenderse de los yankees.

Afortunadamente son pocos los que así piensan, y en el pecado llevan la penitencia, por que los infelices, ya conocidos en el café de las *Cuatro Naciones*, y demás sitios de tertulia, sufren el horror de las bombas. ¡Que bombardeo! ¡Mucho peor que el de las balas del enemigo! Hay hombre que se va á la casa evacuando... la isla de Cuba y cuanto hay que evacuar!

JUAN DE AÑAZA.

El concierto de anoche

Fué un verdadero éxito; una fiesta por todo extremo brillantísima á la que dió más realce todavía el objeto benéfico á que se la destinaba.

El teatro, pequeño para contener á una concurrencia tan numerosa como distinguida, estaba espléndido y caprichosamente adornado; las banderas y escudos nacionales, en artísticas combinaciones con los de nuestra matrícula, daban á la sala el aspecto simpático de una gran solemnidad patriótica.

Las señoras y señoritas que en palcos y butacas lucían sus bellezas, dando á la fiesta mayor brillantez, se adornaron con cintas de los colores nacionales y sus sombreros y trajes ostentaban lazos rojos y amarillos.

La parte artística de la velada fué muy lucida, siendo admirablemente ejecutados todos los números del programa y aplaudidos los que á dicho éxito contribuyeron.

Los alumnos de la Academia de *Santa Cecilia*, tocando el precioso pasacalle para cuerda, *Un saludo á «Santa Cecilia»*, del inteligente maestro Barcia; la Sra. Alfred Williams, cantando el vals *Ben é ridicolo*; Carmita Zamorano, ejecutando con su habitual maestría en el piano, la *Chasse fantastique*; el Sr. Caraveo (D. Celso), luciendo su potente voz en el aria de tenor de *Il Trovatore*; la distinguida Srita. Celina Pérez, tocando al piano con lucimiento una fantasía del Miserere de *El Trovador*; el Sr. Logendio, cantando el *Peccato Mortale* y los Sres. D. Gabriel Landero y D. Norberto Roselló, ventajosamente conocidos de nuestro público, que cantaron preciosas piezas de concierto, fueron muy aplaudidas.

Los números más salientes y de mayores atractivos, fueron, sin duda alguna, aquellos en que tomaron parte las bellas Sras. Carmen y Celina Hamilton, María Teresa García del Castillo y Eva Baker, tocando la bandurria, la guitarra, el violín y el piano, respectivamente.

La sinfonía de *Guillermo Tell*, ejecutada en el piano á cuatro manos por la Sra. D.^a Alfonsa Padron y el maestro Barcia, mereció en grande los aplausos de la distinguida concurrencia.

La apoteosis final, fué de un gran efecto; representaba aquella á España y en artísticas y caprichosas combinaciones se veían atributos del ejército y de la marina, pero con un sello tal de buen gusto y originalidad, que llamó justamente la atención del público. En el fondo de marce á ese hermoso cuadro del arte y el patriotismo, se leía, en grandes caracteres dorados, un ¡Viva España!, que la concurrencia repitió después entusiastamente, cuando la brillante música del batallón de Segorbe tocó la patriótica marcha de *Cádiz*... Momentos fueron aquellos de gran-

des entusiasmos; el público de pie saludaba á la bandera nacional y prorrumpía en aclamaciones, á la patria y al ejército; todos nos confundíamos en una misma aclamación: al gritar patriótica y febrilmente ¡Viva España!

Pequeño es el espacio de que podemos disponer, por la abundancia de materiales que sirven hoy de información á nuestro Diario y por eso hacemos punto, no sin enviar antes un caluroso aplauso á los que anoche prestaron, con una espontaneidad que les honra, su brillante cooperación á esa fiesta de la caridad.

De igual modo las distinguidas señoritas inglesas que tomaron parte en el concierto, cediendo á impulsos de sus caritativos sentimientos, son acreedoras á la eterna gratitud de nuestro pueblo: con el mayor gusto lo hacemos consignar así. ¡Que bien supo interpretar la bella Sra. inglesa Carmen Hamilton, las aspiraciones del público, cuando galantemente correspondió á sus aplausos, ejecutando en la bandurria el himno patriótico *Cádiz*!...

Y en el reparto de aplausos y felicitaciones no debemos olvidar á *Santa Cecilia*, organizadora de esa fiesta y siempre propicia á llenar sus iniciativas, y entusiasmos al alivio de la desgracia.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 30—11'15 m.

Telegrafian de Londres que los diplomáticos ingleses han advertido á Mac-Kinley el cambio que la opinión pública ha experimentado en Inglaterra.

Esta se vuelve contra los yankees, especialmente en las clases populares.

La mayoría de la prensa defiende á España, cuya causa dice es la del derecho. También prevé los riesgos á que se expone Inglaterra de apoyar su Gobierno á los Estados Unidos, teniendo las grandes potencias en contra.

La prensa yankee antes hostil á Inglaterra, pide hoy el auxilio de sus padres, los ingleses.

Madrid 30—11'20 m.

Los principales periódicos de la Península dejan de publicar los telegramas que contienen noticias falsas anti-españolas, de origen yankee que les envían agencias y corresponsales poco escrupulosos.

(Textual todo el telegrama.)

Madrid 30—11'55 m.

Las luces de los faros, situados en las costas del Atlántico de los Estados Unidos, han sido apagadas.

La navegación costera encuéntrase casi suspendida.

Las compañías trasatlánticas norte americanas han abanderado sus buques en otras naciones.

Madrid 30—12'5 m.

Los requirentes de los estados del Sur, resistense á formar con los cuerpos formados de negros.

Ha habido colisiones, teniendo que separarlos.

En el monitor acorazado *Amphitrite* (1) de la marina de los Estados Unidos, ha tenido lugar un motín de los blancos contra los negros.

De la lucha han resultado muertos y heridos.

Telegramas de Cayo Hueso dicen que se ha tenido que desembarcar parte de la dotación.

Madrid 30—12'15 m.

Ha causado entusiasmo en la opinión pública el extenso telegrama de Tenerife que publica hoy el *Imparcial*, expresando fórmanse cuerpos de voluntarios, los adelantos en la instrucción de los reservistas movilizados y los aprestos para la defensa.

Elógiase la lealtad de las Canarias.

Madrid 30—1 t.

Telegramas de diversos puntos de Cuba, participan los preparativos que allí se hacen para resistir el anunciado desembarco del ejército americano.

Nuestras tropas se reconcentran, retirando los pequeños destacamentos que había en algunos puntos del interior.

La prensa militar aprueba esta medida.

Complétanse las defensas de las costas y las submarinas.

Termináronse las nuevas fortificaciones que protegen la bahía de Nipe.

Todo el elemento español ha ingresado en los cuerpos de voluntarios.

El dique flotante de la Habana funciona admirablemente, habiéndose limpiado nuestros buques de guerra. Entusiasmo.

Madrid 30—1'5 t.

Telegrafian de Londres que la prensa inglesa burlase y publica caricaturas alusivas al bombardeo de Matanzas, cuya única víctima fué una mula. (textual).

Madrid 30—2'15 t.

En Washington se ha reunido la junta estratégica militar y naval, bajo la presidencia de Mac-Kinley.

Acordó dirijir expediciones sobre las islas Canarias y las Baleares y apoderarse de ellas, suponiendo á la escuadra española en Cabo Verde. (textual).

Ha causado risa este acuerdo (textual) que revela el desconocimiento más completo de nuestra situación.

Madrid 30—11 n.

Ayer circuló la noticia de haber

(1) Es un monitor igual al *Monadnock* y al *Terror*, de 3.000 toneladas de desplazamiento, 12 nudos de velocidad y 1.800 millas á 10 n. de radio de acción con 4 piezas de 25 centímetros, 2 de 10 centímetros y otras dos de tiro rápido de 47 milímetros. Últimamente ha sido reformado, poniéndole coraza de acero nikelado.

sido bombardeada la ciudad de Cárdenas por la escuadra norte-americana y no quise telegrafiarla sin comprobación.

Telegramas de la Habana lo desmienten diciendo que el cañoneo de buques yankees redujóse á un simulacro sin resultado, no causando daños en la población, ni en los fuertes.

La *Correspondencia de España* reproduce con elogios el telegrama de Tenerife que publicó *El Imparcial*.

La prensa encomia la actitud de esa isla.

Madrid 30—12 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 46'85.

Id. id. exterior, á 62'30.

Id. amortizable, á 00'00.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 59'25.

Acciones del Banco de España, á 307'00.

CAMBIOS

Londres, vista, á 00'00 por 9.

París, vista, á 90'00 por 100 P.

Madrid 30—10'5 n.

Suben los cambios sobre el extranjero de una manera alarmante. Hoy no se han hecho transacciones sobre Londres.

Afortunadamente se acentúa cada vez más la tendencia á la alza de nuestros valores públicos.

Sigue el debate político en el Congreso.

El Sr. Silvela, en nombre de la unión conservadora declaró que estaba dispuesto á ayudar al Gobierno en estas graves circunstancias.

Añadió que los conservadores tienen un programa bien definido con soluciones para todos los problemas políticos, incluso el colonial.

Dijo que ese partido era una reserva preciosa para la causa del orden y una esperanza para la conservación de la monarquía ó instituciones vigentes.

Madrid 1.º—6'30 t.

Un telegrama oficial de la Capitanía General de Cuba participa al ministro de la Guerra que la escuadra norteamericana ha apresado el vapor mercante costero *Argonauta*.

Iban de pasaje en dicho buque un coronel, seis oficiales, un médico mayor.

También conducía seis cajas de fusiles Mauser y cajas de municiones.

Los yankees saquearon el *Argonauta* que pertenecía á una casa cubana.

Madrid 1.º—7 t.

Se ha recibido un telegrama oficial de Filipinas, dando cuenta de haberse librado un combate entre nuestra escuadrilla y la flota americana.

El comportamiento de nuestros marinos fué heroico, obligando á retirarse á los yankees que tuvieron grandes pérdidas.

Nosotros experimentamos sensibles bajas.

El comandante del buque de madera *D. Juan de Austria* murió en la refriega.

El citado buque quedó inutilizado, recojiendo su tripulación el resto de la escuadrilla.

Otro buque nuestro también sufrió averías.

Madrid 1.º—7'5 t.

Amplió los detalles transmitidos acerca del combate naval librado en Filipinas.

Nuestra escuadrilla inferior en número, artillería y calidad á los buques de la norteamericana, la atacó con heroísmo obligándola á retirarse.

El comandante Cadarzo, que mandaba el buque *Reina Cristina* murió heroicamente.

Dicho crucero que es de madera sufrió averías de consideración.

La escuadra yankee se replegó detrás de los buques mercantes para reparar sus averías.

Madrid 1.º—7'10 t.

Hoy se han reunido los ministros en Consejo, al que se atribuye gran importancia.

Al entrar dijeron á los periodistas que les interrogaban, que el espíritu del ejército y de la armada en Filipinas era excelente.

Dispónense á emprender nuevos ataques contra la escuadra yankee persiguiéndola.

Sábase que ésta no ha hecho desembarco alguno.

Créese que en el Consejo se dará cuenta de telegramas oficiales de Manila.

Madrid 1.º—7'30 n.

Recíbense telegramas particulares acerca del combate naval en Filipinas.

Este tuvo lugar en Cavite.

La escuadra norteamericana rompió el fuego sobre Cavite tratando de forzar la entrada del puerto.

Nuestra escuadrilla se les opuso trabándose la acción.

También jugaron las baterías que defienden esa entrada.

Madrid 1.º—10'40 n.

Ha terminado el Consejo de Ministros celebrado bajo la presidencia de la Reina Regente.

Los ministros se muestran reservados acerca de las resoluciones que tomaron.

El ministro de marina contra-almirante Bermejo, insiste en que el combate resultó un triunfo para la escuadrilla española.

Esta impidió el objetivo de la americana que era marchar sobre Manila.

Los yankees muéstranse asombrados ante el arrojado de los marinos españoles.

Madrid 1.º—10'45 n.

Reina extraordinaria animación en esta Corte ante las noticias recibidas de Filipinas.

Los círculos políticos, los centros de reunión y los corrillos que se forman en las calles principales están concurridísimos.

Coméntanse con entusiasmo los detalles que van recibiendo del combate naval librado en Cavite.

Tribútanse grandes elogios á la bizarría de nuestros marinos.

La escuadrilla española no titubeó en empeñar el combate á pesar de su inferioridad.

Los norteamericanos no pudieron

apresarnos ningún buque, teniendo que retirarse con averías.

En estas condiciones tiénese el combate por un gran triunfo.

Madrid 1.º—10'55 n.

Recíbense telegramas de las principales poblaciones de la Península.

El espíritu público en ellas, lo mismo que en esta Corte, está levantadísimo.

Sábase que el Gobierno no oculta nada de los despachos oficiales que recibe.

Los telegramas particulares son todavía más optimistas.

La prensa extranjera comenta con dureza la conducta agresiva de los norteamericanos, sin haber declarado la guerra.

Algunos diarios creen que está justificado para España el empleo del corso como represalias legítimas.

Madrid 1.º—11'15 n.

Comunico extensamente el resumen de los telegramas oficiales recibidos por los ministros de Guerra, Marina y Ultramar acerca del combate de Cavite.

Dichos partes están fechados en Manila y Cavite.

La escuadra norteamericana consiguió forzar la entrada del puerto, antes de amanecer, presentándose en línea de combate los ocho buques que la componen.

Nuestra escuadrilla la atacó enseguida con denuedo.

A las siete y media de la mañana la artillería enemiga incendió la proa del crucero de tercera clase *Reina Cristina*.

El buque no se retiró por eso de la línea de combate.

Madrid 1.º—11'15 n.

Prosigo detallando. El fuego se comunicó después á la popa del *Reina Cristina*, convirtiéndose en un volcán.

El contra-almirante Montejó, que estaba en ese buque, trasladóse con su estado mayor al crucero *Isla de Cuba*.

La tripulación del *Cristina* salió del buque cuando ya no era posible permanecer en él por más tiempo, trasladándose á los demás.

Dícese que la escuadra alemana del extremo Oriente, ha recibido órdenes apremiantes de ir á Manila.

Madrid 1.º—11'20 n.

Además del *Reina Cristina* se incendió el *Castilla*, que es de madera.

Los demás buques han experimentado averías que fueron á reponer á la ensenada de Bacoor, entre Cavite y Manila.

El contra-almirante Montejó ordenó echar á pique algunos cañoneros para evitar que ninguno cayese en poder del enemigo.

Madrid 1.º—11'30 n.

Hemos sufrido numerosas bajas, entre ellas el capitán de navío Sr. Cadarzo, el capellán de la armada señor Novo y otros de inferior graduación.

Dícese que la escuadra norteamericana ha tenido muchas bajas y averías considerables que la han hecho desistir del movimiento ofensivo.

Ejército, marina y voluntarios de

Filipinas, entusiasmados, deseando reanudar combate con los yankees.

Al conocerse los detalles del combate de Cavite renace la tranquilidad.

ÚLTIMA HORA

Madrid 2—9'35 m.

Los periódicos de la mañana dan amplios detalles acerca del bombardeo de Cavite.

Aseguran que entre el vecindario y el personal de la escuadra ascienden las bajas entre muertos y heridos á cuatrocientos.

Sin decaer el espíritu, apréstanse á la resistencia las tropas y voluntarios para el caso de un desembarco de los norteamericanos.

Madrid 2—9'40 m.

Confírmase por diversos conductos que la escuadra yankee tuvo quinientos hombres fuera de combate.

Dos de sus buques de guerra han quedado inutilizados completamente.

Los demás tienen averías.

Procuran los yankees cortar las comunicaciones entre Manila y Cavite.

Madrid 2—10 m.

Los últimos telegramas particulares que acaban de recibirse de Manila confirman la pérdida total de la escuadrilla que estaba en Cavite.

Añaden que la población emigra ante el temor de un bombardeo, cuyos efectos serían desastrosos, por ser la mayoría de las casas de madera.

Dícese que el cónsul de Inglaterra ha conferenciado con el almirante yankee.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden).

DOS DE MAYO

Pocas palabras hemos de dedicar á la conmemoración de esa fecha, una de las más ilustres de nuestros gloriosos anales, pues no con frases más ó menos retóricas, sino con hechos de virilidad, es como hoy debemos rendir tributo á la memoria de los héroes que hace noventa años sucumbieron en defensa de la honra y de la integridad de la Patria.

Amenazadas aquellas por un enemigo tan traidor, como ambicioso, necesita España, hoy como en 1808, todo el esfuerzo de sus hijos para salir incólume de una guerra que no ha provocado y que ha hecho todos los imposibles por evitar y en la que el derecho y la justicia están de su parte.

Imitemos á los que el 2 de Mayo sellaron con su generosa sangre su amor á la patria y dieron al pueblo español un ejemplo que preservó de su anulación á nuestra nacionalidad.

Imitémosles, como están imitándolos nuestros hermanos en Filipinas, como mañana los imitarán nuestros valientes en Cuba y donde quiera que sean atacados.

Dicen los yankees que vienen á conquistar las Canarias, que vengán cuando gusten, que tropezarán con descendientes de los héroes de 1808 y de los que algunos años antes supieron derrotar en Tenerife al coloso de los mares en la persona del mejor de sus almirantes, salvando así la independencia de este archipiélago.

NO IMPORTA

Poseídos de vivísima emoción, llenos del más ardiente entusiasmo, comunicamos á nuestros lectores los detalles que nos telegrafian de Madrid, acerca del combate naval de Cavite.

Contando los yankees con una poderosa escuadra, compuesta de ocho buques de combate, sin contar los mercantes en que llevarían carbón y municiones de boca y guerra, creyeron empresa por demás fácil apoderarse de Cavite y de Manila.

¿Qué resistencia podía oponerles una escuadrilla compuesta de cruceros de tercera clase y de cañoneros, de pequeña artillería, poco andar, casi todos de madera y gastados por los años, diseminada por aquel extenso archipiélago y los de las Marianas y Carolinas?

Lo que reputaban cosa haccedera, se ha tornado difícilísima. Nuestra escuadrilla les ha opuesto tenaz resistencia, aceptando un combate desigual bajo todos conceptos y ha preferido arder y hundirse gloriosamente en los mares, antes que ser presa del enemigo.

A trueque de sensibles pérdidas ha logrado impedir la realización del objetivo de la escuadra yankee, lo que constituye un triunfo táctico, así como los actos de heroísmo de nuestros bravos marinos resultan un triunfo moral.

El no haber logrado apoderarse de ningún barco nuestro los barcos americanos, superiores bajo muchos conceptos, es para ellos un descalabro tan sensible como el no haber podido realizar su objetivo.

La escuadra, ansiosa por reanudar el combate, el ejército ávido de que los yankees desembarquen—que no lo harán—para darles escarmiento durísimo y el espíritu público levantado, son el más hermoso espectáculo que puede presentar una nación como la nuestra, pequeña, pobre y desangrada por la traición y la perfidia, en lucha con un enemigo infinitamente más rico y cuatro veces mayor en número de población.

Aunque el combate de Cavite, que en realidad es un triunfo, hubiera sido un descalabro, no haría mella en el ánimo de los españoles.

La nación del *No importa*, la nación del 2 de Mayo, cuyo aniversario hoy conmemoramos no se abate por uno ni por mil contratiempos.

Como el mitológico Anteo, que derribado por Hércules, cada vez que tocaba la tierra levantábase con más grande pujanza y renovados bríos á reanudar la pelea, España, aunque sufra contratiempos, sacará de ellos nuevas fuerzas para la lucha.

El general *No importa* nos llevó á la victoria en la epopeya de nuestra independencia: el mismo nos conducirá al triunfo final en esta lucha del derecho contra la injusticia, de la razón contra

la fuerza, del débil contra el poderoso. ¿El pueblo que produce hombres como los que acaban de emular en Cavite á los héroes de Trafalgar, como han de faltarles otros que igualen do quier sea necesario á los delos de Mayo, á los que derribaron un coloso mayor que lo son las nuevas hordas púnicas del Norte América, á Napoleón, ese capitán del siglo que valía mucho más que la turba multa de los Lee y los Mac-Kinley, de los Alger y los Masson, de los Cullón y demás corifeos del jingoismo americano?

Sucedá lo que sucedá, *no importa*, adelante y ¡Viva España!

CRÓNICA

Con el más brillante éxito se inauguró en la noche del sábado el hermosísimo Bazar organizado para atender con sus productos á las necesidades de la guerra, amenizando el paseo de la plaza de la Constitución, donde aquel se halla establecido, la charanga de Cazadores de Segorbe.

El resultado de la venta de cédulas alcanzó en esta primera noche á cerca de 700 pesetas, y en la de ayer, apesar del numeroso público que faltaba del paseo por hallarse en el concierto de *Santa Cecilia*, el ingreso llegó á 645 pesetas, lo cual demuestra por modo elocuente el solícito interés con que todos procuran contribuir al fin patriótico y humanitario á que la rifa se destina.

El Bazar seguirá abierto en las noches de hoy y mañana, figurando en él los muchos y valiosos objetos que se han recibido últimamente y los más que la celosa comisión espera recibir en estos días.

Por hallarse indispuerto, el Sr. Juez de Instrucción de este Partido D. José M.^a Hernández Leal, se ha hecho cargo del desempeño de dicho Juzgado el Juez municipal de esta Capital, nuestro distinguido amigo D. Francisco de Armas Clos.

Según hemos oído, parece que en la reunión que el viernes celebraron los cónsules extranjeros, se acordó unánimemente, caso de que esta plaza fuese bombardeada por los yankees, protestar enérgicamente.

A Dios rogando y con el mazo dando. Trabajar día y noche en aumentar las defensas, vale más que la más enérgica de las protestas.

Durante el mes que acaba de terminar, recaudó la Administración principal de Puertos Francos de esta ciudad, la cantidad de 25.779,69 pesetas.

Procedente de San Vicente de Cabo Verde fondeó en este puerto, ayer por la mañana, la corbeta de guerra portuguesa *Rainha da Portugal*.

Saludó á la plaza, contestándole en el acto la fortaleza de Almeida.

Dicho buque monta 8 cañones, tiene 1429 toneladas y lo tripulan 166 hombres, al mando del capitán de fragata Sr. D. Joao Augusto Schutz Carreira.

El *Castilla*, al que se refieren nuestros telegramas, es un viejo buque de madera, terminado en 1880 al mismo tiempo que el *Navarra* y *Aragon*, hace años desbaratados por inservibles.

Tiene 3.260 toneladas, los caballos de vapor son 2.600 y montaba 8 cañones Krupp de 15 centímetros, 4 Hontoria de 9 centímetros y 2 ametralladoras. Andar 13 millas.

El *Reina Cristina* tiene 3.090 toneladas, es de acero, fué lanzado al agua en 1886, caballos de vapor 3.970, cañones 8 de 16 centímetros Hontoria, 4 de 9 centímetros y 2 ametralladoras. Andar 12 millas.

Llamamos la atención de los señores Alcaldes y de los contribuyentes de la provincia, sobre el contenido de la patriótica circular que la Tesorería de Hacienda publica en el *Boletín Oficial* del día 18, número 46, respecto al deber en que todos están de abonar en los actuales momentos y sin excitaciones de ningún género, el importe de sus respectivas contribuciones, plazos, rentas y demás ingresos periódicos á favor del Estado.

Ha suspendido temporalmente su publicación el apreciable colega *El Figaro*, de Las Palmas.

La esposa del valiente coronel señor Cirujeda ha dado á luz con toda felicidad una robusta niña, que viene á hacer el número catorce de los hijos que tiene este ilustre jefe del Ejército y vencedor de Maceo.

S. M. la Reina ha mostrado deseos de apadrinar la niña de su ayudante en el acto del bautismo, y según nuestras noticias, muy agradecido por la honrosa distinción, el Sr. Cirujeda dará á su hija el nombre de María Cristina.

Así lo dice *El Correo Militar*, de Madrid.

El *Boletín Oficial* publica un edicto del Juzgado de primera instancia de Jaruco (Habana) convocando á las personas que se crean con derecho á la herencia de D. Marcos Déniz García, natural que fué de esta ciudad, de setenta y un años de edad, vecino de San José de Las Lajas, donde falleció, para que en el término de sesenta días comparezcan ante aquel Juzgado con los documentos justificativos del parentesco, á deducir su derecho.

Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores

30 DE ABRIL

524-128 Vapor alemán *Patagonia*, de Bahía, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Hamburgo despachado por Hamilton y C.^a

525-129 Vapor inglés *Susu*, de Icod y Garachico, con frutos; saldrá para su procedencia despachado por Elder, Dempster y C.^a

526-130 Vapor inglés *Tregurno*, de Buenos Aires, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Deptford despachado por Cory, Brothers y C.^a

527-131 Vapor español *Esperanza*, de Tazacorte, Icod y Garachico con frutos; saldrá para su procedencia despachado por Hy. Wolfson.

1.º DE MAYO

528-1 Vapor de guerra portugués *Rainha da Portugal*, de San Vicente, con su equipo, a su cónsul.

529-2 Vapor inglés *Pembroke Castle*, de Delagoa Bay y escalas, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Plymouth, despachado por Hamilton y C.^a

530-3 Vapor español *Viera y Clavijo*, de la Palma; deja y toma carga y pasajeros y sale para Las Palmas despachado por la Compañía de vapores correos interinsulares.

531-4 Vapor inglés *Elbe*, de Santos y escalas, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Southampton despachado por Hamilton C.^a

532-5 Vapor francés *Cordilleras*, del Havre, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Montevideo y Buenos Aires, despachado por Hardisson Hermanos.

y dividiéndolas para formar dos ramos.—Lo que se quiere se puede, y aquí tienes la prueba.

En seguida llenó de agua pura un vaso de porcelana y colocó en él el ramo de colores vivos.

—¿Qué vas á hacer con el otro?—preguntó el barón.

—Voy á hacer el instrumento de tu fortuna—respondió Perina llevando el segundo ramo, el ramo virginal, hacia su laboratorio, al que le siguió Kerjean.

—¿Quieres verme trabajar?—le dijo.

—Sí, si me lo permites.

—¿Por qué no? Pero antes coloca esto sobre tu rostro.

Y le presentó una careta de cristal, semejante á la de que se iba á servir; el barón sujetó por detrás de la cabeza los cordones que habían de sostenerla.

Sobre uno de los hornillos apagados se encontraba una copa de cristal llena de un líquido incoloro y transparente.

—Ya he trabajado esta mañana—dijo la *Gulia*, designando la copa dentro de la cual sumergió el tronco del ramo.

Apenas entró éste en la copa, el líquido transparente se agitó, como agua calentada de repente y cuya ebullición comienza; un vapor espeso se elevaba por el gabinete, y las rosas, las violetas y las lilas desaparecieron á la vista de los alquimistas, envueltos por el vapor.

Kerjean, á pesar de su máscara, sintió un gas acre y deletéreo introducirse por las vías respiratorias, y parecía que iba á ahogarse; una tos dolorosa se escapó de su pecho. Dejó al momento el laboratorio y fué á instalarse en el gran salón, con objeto de respirar en él con toda libertad. El alivio fué inmediato; la opresión é irritación cesaron como por encanto. Casi al mismo tiempo la *Gulia* reapareció con el rostro descubierto.

—¿Qué pobre alquimista harías, mi querido barón!—dijo sonriendo;—no eres tú seguramente el que hubiera encon-

—Sin duda alguna.

—¿Hablas seriamente, Perina?

—¿Qué! ¿Te asemebra lo que digo?

—¿De modo que no estás desanimada?

—¿Olvidas que no me desanimo nunca?

—Piensa que, en adelante, Juana de Simeuse no estará nunca sola.

—No me inquieto por eso.

—Piensa, en fin, que he aconsejado medidas de vigilancia que harán imposible toda empresa violenta...

Perina se encogió de hombros.

—¡La violencia!—repitió con tono desdeñoso.—¿Qué te figuras, pobre Kerjean? ¿No comprendes que cuando un filon de oro ó de cobre se ha agotado ó es infecundo, el minero debe buscar otra vena? En el plan que acaba de fracasar tenía un gran puesto la fuerza; era su lado peligroso... En el plan que siento germinar en el fondo de mi cerebro, sólo la astucia, por el contrario, tendrá los hilos que mi voluntad hará mover, y por un camino subterráneo nos conducirá pronta y seguramente al éxito que hoy se nos ha escapado.

—¿Puedo conocer ese plan?

La *Gulia* movió negativamente la cabeza.

—No esta noche, pues apenas le conozco yo... le entreevo como á través de una nube... Dejémosle desarrollarse; mañana conocerás mi pensamiento... mañana proclamarás mi genio. Hasta mañana, pues, Luc; hasta mañana, Carmen.

La gitana, extenuada, tenía ganas de acostarse.

Luc, por su parte, iba á abandonar el salón, cuando le detuvo Perina poniéndole una mano en el hombro.

—¿Qué me quieres?

—Espérate—le dijo.

La *Gulia* apoyó los brazos en el respaldo de su gran



VAPORES ESPAÑOLES TRASATLANTICOS
DE

F. Prats y C.^a

PARA PUERTO RICO Y LA HABANA
El vapor de gran marcha nombrado

Miguel Gallart

saldrá el día 5 de Mayo.
Admite carga y pasajeros.



SOCIÉTÉ GÉNÉRALE
Transports Maritimes à Vapeur

PARA MARSELLA, DIRECTAMENTE

El hermoso vapor

FRANCE

saldrá á este puerto el 3 de Mayo.
Admite carga y pasajeros de 3.^a clase.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.



LA VELOCE
NAVIGAZIONE ITALIANA Á VAPORE

Para la Guaira, Puerto Cabello, Curaçao,
Sabanilla, Cartagena, Colón y Puerto Limón.
El grandioso vapor italiano

Centro América

saldrá el al 9 de Mayo.

Admite carga y pasajeros.
Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Norte 45.
Nota.— No se admitirán notas de embarque ni se expedirán pasajes después del día 7.



The Union Steam Ship Company's

PARA SOUTHAMPTON

El vapor de esta Compañía nombrado

GAUL

saldrá de este puerto el 8 de Mayo.
Admite carga solamente.

Agentes, HAMILTON Y C.^a



SHAW SAVILL & ALBIÓN C.^o

PARA PLYMOUTH Y LONDRES

El hermoso vapor

IONIC

Saldrá de este puerto el 4 de Mayo.
Admite carga solamente.

Agentes, HAMILTON Y C.^a



CHARGEURS RÉUNIS
Vapores Correos franceses de gran marcha

PARA DAKAR, COONAKRY, GRAN BASSAN,
COTONOU, LIBREVILLE, LOANGO ETC.

Saldrá de este puerto del 15 de Mayo el rápido y cómodo vapor de esta compañía nombrado

VILLE DE MARANHAO

Admite carga y pasajeros de 1.^a 2.^a y 3.^a clase.

Agentes, HARDISSON HERMANOS.

LA OPINIÓN
DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10 »

Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.
Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á peseta 0'15 las demás.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la administración de este diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

PRECIOS DE ANUNCIOS

Comunicados, la línea, desde pesetas 0'25 á 0'50 por inserción.

Teléfono núm. 11.

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y precios de tarifa.

Partes de defunción á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, imprenta.

En cumplimiento de la Ley de 14 de Octubre de 1896, todos los anuncios satisfarán el impuesto de 10 céntimos de peseta por cada inserción.

Papel de hilo rayado,
se vende en la imprenta
de este periódico.

Novísimo manual de Hacienda

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL

POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVO

ó sea 3.^a edición, notablemente aumentada, de

El Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores
y Depositarios Municipales.

Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos, Teneduría, Libros de contabilidad, Pósitos, Procedimiento ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Condonación de contribuciones, etc., etc., con un Repertorio Alfabético de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadernado, fuera de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y certificado.

TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS

En esta obra, de las demás otras materias propias de ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica, de todas las cuentas que intervienen en la PARTIDA DOBLE aplicada al comercio, industria, agricultura y administración; haciéndose también referencia á los otros métodos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadernado, fuera de la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certificado.

TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICA

Comprende el estudio de la Producción, Distribución, Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de las cuestiones económico-sociales y de los medios conducentes á la mejora de todas las clases proletarias. Para ser más fácil consulta contiene un ÍNDICE-PROGRAMA y un REPERTORIO ALFABÉTICO de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadernado.

AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

Y GENERAL PARA 1897

Y MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADO

Forma un volumen de más de 200 páginas que contiene los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un REPERTORIO ALFABÉTICO de las disposiciones legales que están vigentes y las recientes LEY Y REGLAMENTO del Timbre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un «Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadernado con lujo.

LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA

Enciclopedia de Administración municipal

Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, comprendiendo en 64 ó más páginas, las secciones siguientes: 1.^a Servicios generales periódicos. 2.^a Servicios especiales de cada mes. 3.^a Servicios generales no periódicos. 4.^a Consultas. 5.^a Juzgados municipales. 6.^a Sección libre. 7.^a Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

IMPRESA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

butaca, y por segunda vez permaneció absorta en sus pensamientos.

Luc no la interrumpió.

Perina hizo de repente un movimiento brusco, y sus labios murmuraron: *lo encontré*; y una alegría orgullosa y diabólica se dibujaba en su rostro.

—Hé aquí lo que quiero—dijo en seguida—escucha y comprende: necesito flores... traémelas mañana.

—¡Flores en Febrero!—exclamó el barón.

—Las necesito.

—¿Y dónde las busco?

—Tú lo verás; paga aunque sean mil libras por ellas, porque, te lo repito, las necesito.

—¿Muchas?

—Dos ramos: uno de colores vivos; el otro, modesto y virginal, de violetas y lilas, por ejemplo.

—¿Para quién son esos ramos? ¿Para Carmen y para ti quizás?

—Ni para Carmen ni para mí—respondió sonriendo la Gulia,—sino para la duquesa y para Juana.

En el siglo XVIII era más difícil que hoy el procurarse flores en pleno invierno. La lentitud de las comunicaciones no permitía llegar á París todos los tesoros de la Flora meridional. A esto debemos añadir, que el comercio de las flores era extremadamente reducido.

Algunos millonarios mantenían, á costa de grandes sumas, maravillosos invernaderos; pero sus productos no eran para la venta.

A fuerza de reflexionar, Luc se acordó de que un anciano amigo suyo, el marqués de Angennes, tenía un renombrado

invernadero en la casa de campo que habitaba todo el año bajo las cumbres de la Vallée-aux-Loups. Este pasaba, es verdad, por tan avaro de sus flores como un usurero de su oro.

El barón, sin embargo, quiso probar fortuna. A las ocho de la mañana hizo enganchar los caballos á la última carroza que había comprado, y dió orden de que lo condujeran á la Vallée-aux-Loups.

El señor de Angennes recibió al barón en medio de un verdadero jardín de invierno, del que le hizo admirar minuciosamente las riquezas poco comunes que encerraba.

Kerjean simuló un gran entusiasmo, lo que satisfizo al anciano: después, aprovechando un momento que creyó favorable, formuló su deseo.

El marqués de Angennes perdió de repente su alegría, frunció el entrecejo y respondió en términos vagos y confusos.

Kerjean no se dió por vencido: improvisó con una habilidad extraordinaria una graciosa historia de amor, durante la cual hizo comprender al marqués que las flores tan vivamente deseadas habían de proporcionarles una gran dicha.

El señor de Angennes sonrió á pesar suyo. El relato del barón le transportaba á los hermosos días de su juventud; en fin, se sintió desfallecer y accedió á lo que quería el barón, y con una generosidad tal, que asombró á su jardinero que estaba poco habituado á semejantes larguezas.

Kerjean volvió á tomar el camino de París, llevando consigo gran número de hermosas flores de los trópicos, violetas, rosas blancas y lilas.

Al final de la calle del Infierno dejó su carruaje, tomó uno de alquiler y se hizo conducir á la calle del Estofado.

—¿Qué te decía yo?—exclamó Perina, tomando las flores